

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

ДУ Синьжу

**ПЕРИФРАЗЫ ТЕМАТИЧЕСКОЙ ГРУППЫ
«ОБЪЕКТЫ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ГЕОГРАФИИ»
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ
(семантический, структурный и лингвострановедческий аспекты)**

Дипломная работа

Научный руководитель –
кандидат филологических наук,
доцент Н. Н. Скворцова

Допущена к защите

«__» _____ 2024 г.

Зав. кафедрой прикладной лингвистики

кандидат филологических наук О. М. Дорогокупец-Новицкая

Минск, 2024

Аннотация

Структура и объем дипломной работы. Дипломная работа включает реферат на русском и английском языках, введение, две главы, заключение, список использованной литературы, два приложения. Общий объем дипломной работы составляет 64 страницы (включая список литературы и два приложения). Приложения занимают 4 страницы. Список литературы насчитывает 66 наименований.

Ключевые слова: перифраза, перифрастическая единица, русский язык, тематическая группа, объекты политической географии, государство (страна), город, семантический аспект, структурный аспект, компонентный состав, лингвострановедческий аспект.

Объектом исследования являются перифразы русского языка тематической группы «Объекты политической географии».

Предмет научного рассмотрения – семантика и структурная организация русских перифраз, обозначающих объекты политической географии, их (перифраз) лингвострановедческая специфика.

Цель исследования – охарактеризовать перифрастические единицы русского языка, обозначающие объекты политической географии, со стороны их семантики и структурной организации; определить общее и различное в компонентном составе перифраз, обозначающих государства и города; раскрыть лингвострановедческую специфику перифрастических единиц данной тематической группы.

Основными **методами** исследования являются описательный и количественный. Установление общих и отличительных черт перифраз, образующих подгруппы «Государства» и «Города» рассматриваемой тематической группы, осуществлялось на основе метода сопоставления.

Результаты исследования выражаются в определении характерных черт и особенностей семантической и структурной организации перифрастических единиц, обозначающих объекты политической географии. Отсутствие известных нам лингвистических работ на русском и китайском языках, специально посвященных комплексному описанию перифраз данной тематической группы (вне рассмотрения с перифразами других тематических групп), определяет **новизну** предпринятого исследования и его **результатов**.

Материалы и результаты исследования **достоверны**; полученные результаты справедливы в отношении проанализированной выборки перифраз, извлеченных из специального словаря А. Б. Новикова.

Область возможного практического применения материалов и результатов исследования широкая: лекционно-практические курсы по медиалингвистике, а также лексикологии, фразеологии, стилистике современного русского языка; специальные курсы по актуальным проблемам русской перифрастики; сопоставительные лингвокультурологические исследования, в том числе на материале разнотипных языков.

Annotation

Structure and scope of the diploma work. The thesis includes an abstract in Russian and English, an introduction, two chapters, a conclusion, a reference list, and two appendices. The total volume of the thesis is 64 pages long (including the reference list and two appendices). The appendices occupy 4 pages. The reference list includes 66 titles.

Keywords: periphrasis, a peripheral unit, Russian language, thematic group, objects of political geography, state (country), city, semantic aspect, structural aspect, component composition, the linguistic and cultural aspect.

The **object** of the study is the Russian peripheral units of the «Objects of political geography» thematic group.

The **subject** of the scientific research is the semantics and structural organization of Russian periphrases that denote objects of political geography, linguistic and cultural specificity of Russian periphrases.

The **purpose** of the study is to characterize the peripheral units of the Russian language, that denote objects of political geography, in terms of their semantics and structural organization; to determine the common and different components of the periphrases that denote states and cities; to reveal the linguistic and cultural specifics of the peripheral units of this thematic group.

The main research **methods** are descriptive and quantitative. The establishment of common and distinctive features of the periphrases that form the «State» and «City» subgroups of the thematic group under consideration, was carried out on the basis of the comparison method.

The **results** of the study are expressed in defining characteristic features and peculiarities of semantic and structural organization of periphrastic units denoting objects of political geography. The absence of known linguistic works in Russian and Chinese, specifically devoted to the comprehensive description of periphrases of this thematic group (without considering periphrases of other thematic groups), determines the novelty of the undertaken **research** and its results.

The materials and results of the study are **valid**; the obtained results are fair in terms of the analyzed sample of periphrases extracted from A. B. Novikov's special dictionary.

The area of possible practical application of the materials and results of the research is wide: lecture-practical courses on mediallynguistics, as well as lexicology, phraseology, stylistics of the modern Russian language; special courses on topical problems of Russian periphrasticism; comparative linguistic and cultural studies, including those based on the material of differently structured languages.